

**Zeitschrift:** Volksschulblatt

**Herausgeber:** J.J. Vogt

**Band:** 3 (1856)

**Heft:** 4

**Artikel:** Preisrätsel-Lösung

**Autor:** Känel, Joh.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-250320>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

— (Korresp.) Einforder dieß verdankt aus Herzensgrund den in der ersten Nummer des Schulblattes dieses Jahres erschienenen Aufsatz von Lehrer Kobel. Als Beigabe zu dem dort Gesagten dürfte noch Folgendes passen: In gar vielen Familien herrschte früher der läbliche Gebrauch, daß die Kinder an Sonntagen, oft auch an Abenden in der Woche, zur Rechenschaft gezogen wurden über das in der Schule gelernte. Diejenigen Pensa, von denen die Väter etwas, wenn auch oft unvollständig, verstanden, mußten unter ihrer Aufsicht von den Kindern wiederholt, also geübt werden. Seit mehreren Jahren ist dieß anders geworden; die Abendstunden werden an vielen Orten mit allerlei verderblichen Spielen ausgefüllt; die Sonntage meistens mit Herum schwärmen hingebraucht, und mit der Neußerung, „man müsse der Jugend doch auch Freude und Freiheit gönnen“, wird derselben der Zügel gelassen. Einforder gönnst der Jugend von ganzem Herzen Freude, obschon ihm eine ernste Lebensschule des Lebens höchster Ernst aufgeprägt hat. Jedoch hält er dafür, es sollte doch den gemeinen Jugendfreuden das Nöthigere und Edlere — die Bildung des Herzens und Verstandes — nicht beinahe ganz zum Opfer werden; denn wo jene Bildung gehetzt und gepflegt wird, werden die reinen Lebensfreuden nicht ferne sein.

**Luzern.** Vom hohen Erziehungsrath ist den sämmtlichen Lehrerkonferenzen des Kantons für das Jahr 1856 folgende Aufgabe zur Berathung und Bearbeitung aufgegeben worden: „Welches sind die Schwierigkeiten, die mit der Führung einer mehrtheiligen Schule verbunden sind und was für Mittel stehen dem Lehrer zu Gebote, sich den Unterricht in einer solchen Schule zu erleichtern und zugleich für die Schüler so fruchtbringend als möglich zu machen?“

**Solothurn.** Den Bezirks-Lehrervereinen dieses Kantons sind folgende Fragen zur Behandlung gestellt: 1) Wie ließe sich mit der Arbeitsschule ein geistig bildender Unterricht verbinden? 2) Auf welche Art könnte der Gesang in den Volksschulen belebt werden?“

— Fräulein Gabelin von Solothurn hat schon seit vielen Jahren die ärmern Landschulkindern der weiten Umgebung der Stadt unentgeldlich kleiden lassen. Der Name dieser edlen stillen Wohlthäterin steht daher schon längstens unauflöslich in den dankgerührten Herzen der beschenkten dürftigen Kinder; es verdient derselbe aber auch in weiten Kreisen bekannt zu werden. Gerade vor der kürzlichen grimmigen Kälte schritte diese Beschützerin der halbentblößten ärmern Schuljugend in gar manche Schulgemeinde für Knaben Zeug zu Hosen, für Mädchen wollene Röte und für alle Bedürftigen Wollengarn zu Strümpfen, die in den Arbeitsschulen sodann plötzlich angestrift oder neu gemacht wurden.

## Preisräthsel-Lösung.

Über das in Nr. 1 dieses Blattes gegebene Preisräthsel gingen 19 richtige Lösungen ein in dem Worte „Schulblatt“. Die 5 ausgesetzten Preise fielen durchs Loos an:

Herrn Binden, Lehrer in Bäriswyl;  
Jungfer Elise Flügiger, Lehrerin in Arth;  
Herrn Müllener, Lehrer in Gsteig bei Saanen;  
" Cartier, Schulinspektor zu Kriegstetten;  
" Tschanz, Lehrer in Guggisberg.

Der Preis für die gelungenste Dichtung kam an  
Herrn Känel, Lehrer in Hinterfultigen.

Wir werden nach Maßgabe des Raumes einige der bessern poetischen Lösungen zur Mittheilung bringen.

### Drei Sonette.

#### 1) Die Schule.

Seit Pestalozzis Sonne aufgegangen;  
Der Liebe Wärme für die lieben Kleinen,

Des Wissens Licht gebracht mit goldnem Scheinen,  
Siehst du viel tausend solche Gärten prangen.  
Wie auch der Gärtner oft mit stillsem Bangen  
Die Zukunft überdenkt der lieben Seinen,  
Und fremd' und eigne Sorge sich vereinen,  
Doch gibt er seinen Muth ihr nicht gefangen.  
Er streut der Zukunft heil'ge, reiche Saaten,  
Vergißt dabei sein eignes, herbes Loos;  
Er wirkt mehr, als ein Fürst für seine Staaten,  
Ist ohne Ruhm und Orden frei und groß.  
Der Lehrer, dessen Blut für Wahrheit floß,  
Wird segnen an der Schu'l die stillen Thaten.

### 2) Blatt.

Wo ist der Blätterschmuck der Bäume hin?  
Wo sind die Myriaden grünen Jungen,  
Die flüsternd mir von jenem Geist gesungen,  
Der ewig bleibt, wie auch die Zeiten fliehn?  
Doch fehlt mir auch des Lenzes Hoffnungsgrün,  
Ist auch der Tod in die Natur gedrungen;  
Doch gibt es in der Kunst Erheiterungen,  
Die mir auf weißen Blättern reichlich blühn.  
Sie fliegen hier als Zeitschrift durch das Land.  
Dort stehn sie eingereihet, Band an Band,  
Da hängts als Portrait, oder als Gemälde  
Das Auge freundlich labend, an der Wand.  
Da rauscht ein Blätterwald vom Po zur Schelde,  
Nennt manchen Heros uns auf geist'gem Felde!

### 3) Schulblatt.

Soll Volksbefreiung uns gelingen  
Durch Volksbildung, so muß die Bande  
Der Eintracht All' im Lehrerstande  
Zu Einem Ganzen fest umschlingen.  
Der Einzelne kann müd sich ringen,  
So lang — zu unsrer tiefen Schande —  
Er gleich dem Bächlein ist im Sande,  
Das nicht vermag ins Meer zu dringen.  
Das Schulblatt will dieß Band uns flechten;  
Drum bringe jeder seinen Faden  
In Geld und Geist zum Opfer dar.  
Dann bieten kühn wir allen Mächten,  
Die ächtem Fortschritt möchten schaden,  
Die Stirn' als starke Bundesshaar.

Joh. Känel, Lehrer.

---

Der verantwortliche Redaktor und Verleger: J. J. Vogt in Diesbach bei Thun.

---

## Anzeigen.

### Schulausschreibung.

Riggisberg bei Thurnen, Unterschule mit 85 Kindern. Pflichten: zu den gesetzlichen auch „Heize und Wüsche“. Besoldung: in Baar Fr. 107. 25 mit Wohnung und Land um Fr. 43. 48; Summa Fr. 150. 73. Prüfung am 23. dieß Morgens 10 Uhr daselbst. (Verspätet.)